

## LA POBREZA DE LOS RICOS



Luis Arturo Rivas Tovar\*

La pobreza es algo que a nadie gusta, ni estética ni sentimentalmente, por ello siempre se oculta, y ni a gobiernos, ni a personas, les gusta confesarse pobres, o escuchar decir que su país es pobre. Cuando se habla de pobreza, es un lugar común referirse a lo que ocurre en países de África, América Latina o Asia ya que la Televisión y los diarios ofrecen todos los días crónicas que aunque suelen ser ejercicios superficiales, falsamente emotivos, contribuyen a dar una idea inmediateista e incorrectamente general, de los pueblos que sufren la injusticia de la miseria a los que se insiste en llamar *tercermundistas* pese a que esta división geopolítica desapareció con la caída del mundo socialista autoritario.

Sin embargo ¿Qué hay de la pobreza de los ricos? Al decir pobre, en las sociedades industriales, se suele pensar en el vagabundo que duerme en estaciones del metro, los inmigrantes ilegales, los perezosos, o los *desadaptados* sociales que prefieren vivir del gobierno y de los demás.

Así mismo, frecuentemente se afirma que no es lo mismo ser pobre europeo que un pobre africano, ya que un pobre europeo sería rico en Nigeria.

Sin embargo, es evidente que los conceptos de pobreza deben estar siempre referidos a las sociedades donde pertenecen.

### ¿Quiénes son los pobres?

Una definición muy usada en Inglaterra en el siglo XVIII, la cual refleja fielmente los valores de la época, y que ahora resulta graciosa, decía que: ...  
"La Pobreza es el estado de cualquiera que para

*subsistir, se ve obligado a trabajar. La indigencia es el estado de alguien que sínodo desposeído de propiedad, está incapacitado para trabajar, o es incapaz incluso trabajando, de procurarse los medios que necesita"...<sup>1</sup>*

No deja de resultar paradójico que antes se considerase pobres a los que trabajaban, y 200 años después, en una época caracterizada por un desempleo creciente y alarmante, son pobres, entre otros, los que no trabajan.

En la actualidad, el Banco Mundial, clasifica a las naciones según su renta per capita, y establece 3 escalas de renta.<sup>2</sup>

Según El Banco Mundial, se debe considerar pobre a quien obtiene 370 dólares o menos al año, esto es unos 3000 pesos mexicanos (46,250 pesetas españolas).

### Dólares al año

Renta alta	De 8626 en adelante
Renta media – alta	De 2786 – 8626
Renta baja	De 695 o menos

Fuente: *Elaboración propia a partir de los datos citados en The World Bank "WORLD Tables 1995" El país con renta más baja es Mozambique y Tanzania, con 80 dólares. El de renta más alta es Suiza con \$35,760. (En México es de \$2850).*<sup>3</sup>

Esta clasificación, sin embargo, además de superficial, no es confiable ya que es un promedio y como todos ellos, es engañoso. Además, puesto que el informe se basa en los bienes declarados y en los datos de la administración pública, excluye dos realidades del mundo actual: La economía no monetaria (de auto consumo) y la economía subterránea y el subempleo, eso sin contar con la evasión fiscal y el llamado *dinero negro*.

\* Doctor en Ciencias Administrativas por el I.P.N. de México. Es investigador del Centro de Investigación en Ciencias Administrativas de la Escuela Superior de Comercio y Administración, unidad Santo Tomás I.P.N. México y profesor invitado de la Universidad Politécnica de Madrid donde imparte cátedra doctoral.

<sup>1</sup> J. Bentham, "Essays on the poor laws" 1796, inéditos citados por Stuart Wool *Los pobres en la Europa moderna* Ed. Crítica Barcelona 1989.

<sup>2</sup> The World Bank "World Tables 1995" pág. 764

<sup>3</sup> The World Bank "World tables" 1995. Pág. 645 y 3

Como ejemplo de esto, Groningen, en el norte de Holanda, con la renta más elevada de la Unión Europea, refiere dicho ingreso, a las utilidades de venta del gas natural que allí existe, lo cual, no se relaciona con la renta real de sus habitantes.<sup>4</sup>

La ONU tiene otro método para medir pobres, dentro de su Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNDU) que considera tres aspectos:

- La duración de la vida (resultado de la alimentación, de los servicios higiénicos y sanitarios)
- El grado de instrucción
- La renta familiar que depende de las posibilidades de trabajo y el grado de justicia económica.

Aplicando este método encontramos la sorpresa de que España, pese a sus zonas pobres de Andalucía y Extremadura, esta considerado el octavo país con más alto desarrollo humano del mundo. Y México un país de alto Desarrollo humano.

Bajo este método el país con más bajo desarrollo económico es Níger (0.207) y el más alto Canadá con (0.950).<sup>5</sup>

Por otra parte y bajo criterios de la Unión Europea se considera pobre a quien gana la *mitad de la renta media de un país determinado*.

De acuerdo con el método europeo de contar pobres, al menos 30 millones de personas en Europa eran pobres en 1981, antes de que ingresaran Grecia, España y Portugal. Para 1992 la cosa era peor: Existían 50 millones de pobres lo cual, representa el 15% de la población.<sup>6</sup>

Como se ha dicho, estas cifras generalmente no causan mucha alarma ya que se piensa que se trata de vagabundos, emigrantes del tercer mundo, gitanos, enfermos mentales, drogadictos y mendigos, en suma lo que en inglés se dice como *Homeless*. Sin embargo a estos, excluidos

sociales, como se ha puesto de moda llamarles entre antropólogos, debemos añadir- los ancianos con pensiones insuficientes, los desempleados de larga estancia, los parados que reciben ayudas magras, así como los subempleados y los trabajadores ilegales.

Planteado en estos términos, la pobreza de los ricos adquiere dimensiones alarmantes, que en principio no tiene que ver con conceptos filosóficos de pobreza sino con la cara dura de la imposibilidad de adquirir lo que ofrece, la sociedad donde viven.

#### Los ricos también lloran

- En Estados Unidos viven bajo el criterio referido, 35 millones de pobres que representan el 14.2%.
- En Baltimore EUA. Un tercio de los niños vive en la pobreza. Más de la mitad de los niños afroamericanos son criados por un solo progenitor

#### En los 24 países más industrializados

- Más de un tercio de los adultos tienen una educación inferior a la secundaria superior
- La tasa de desempleo total es superior al 8% y la de los jóvenes es casi del 15 %.
- Hay más de 30 millones de personas en busca de empleo.
- El 40% de los hogares más pobres sólo reciben el 18% del total del ingreso.
- Hay más de 5 millones de personas que carecen de vivienda.
- El salario no agrícola de la mujer aún es sólo las tres cuartas partes del salario del hombre
- Hay unos 100 millones que viven por debajo del límite mínimo de la pobreza
- Más de un tercio de los matrimonios terminan en divorcio y un 7% de los hogares tienen por jefa a una mujer soltera
- Hay más de 1.5 millones de personas con reacción serológica VIH positiva

En Italia, uno de los 7 países más ricos del mundo se calcula que:

<sup>4</sup> Boerman Coenraad "La cara pobre de Europa, La Iglesia y los nuevos pobres de Europa occidental". Presencia social. 1994 Bilbao

<sup>5</sup> PNDU "informe sobre el desarrollo humano" 1 995 pág. 1 78 y 179

<sup>6</sup> El Sole 24 ore 4/19/92 citado por Centro nuevo modelo de desarrollo: " Norte Sur.- La fabrica de la pobreza" Editorial Popular 1994. Pág. 24.



- 60 mil personas duermen bajo puentes
  - Bajo los criterios europeos es pobre el 22% de la población italiana.
  - Existen 1.5 millones de alcohólicos y mueren 29,000 por causas directas, con ello.
  - 60,000 drogadictos asisten a algún centro terapéutico
  - Hay: 2,635,000 desempleados lo cual es el 10.9% de la población activa.
- Hay 3,828 suicidios y 2,040 intentos de suicidio.

Fuente: PNDU Informe sobre el desarrollo humano op. Cít pág. 21. República 2719192.- Segundo Informe sobre la pobreza en Italia 1992 (Fangelli,- Aspe 119192 Aspe 2612192,- ISTAT, 1991; citado por Centro nuevo modelo de desarrollo: "Notte - Sur., La fabrica de la pobreza " Editorial Popular 1994 pág. 20

En España, en 9 estudios realizados independientemente se calcula que al menos el 14.4 % de los hogares y el 17 % de las personas viven en la pobreza, lo cual representa aproximadamente 6,300,000, pero si se quiere atender a estudios menos optimistas la cifra anda por los 11,500,000.<sup>7</sup>

Recientemente un reporte de la Comisión Europea indica que pese a que España es el único país que ha dado indicios de una disminución en términos reales de la pobreza, y de beneficiarse de facto de los fondos de cohesión europeos, ocupa el cuarto lugar de dentro de la geografía de la pobreza, con el 17.3% de las familias en esta condición, solo después de Portugal con 26.5%, de Italia con 22% y de Grecia con 19.96%.<sup>8</sup>

Aunque, existen problemas metodológicos para realizar estudios comparativos y las cifras reales suelen a veces ser engañosas, dada la diversidad de criterios usados, (aun entre países Europeos). Lo que nadie parece discutir es que al margen de las cifras oficiales, existe una gran cantidad de pobres que están ocultos, bien sea porque no asisten a los programas de seguridad social por ignorancia o temor al estigma. Así se calcula que

<sup>7</sup> Alonso Torrens "Reflexiones en torno a las investigaciones sobre la pobreza en España" Talasa ediciones 1995 pág. 93. La información de Baltimore, en Andre lamberstin The Baltimore Sun. 1996

<sup>8</sup> R.R. Lavín Bruselas constata que los países de la UE también se benefician de los fondos de cohesión" Expansión pág. 25. 6 de Noviembre de 1996

en Alemania, cerca de la mitad de las personas elegibles para la asistencia social en 1979 no la reclamaban, particularmente en las áreas rurales. Esta resistencia a recurrir el seguro por el desempleo era mayor entre hombres de 30 a 50 años.

Adicionalmente es muy frecuente que los estudios excluyan a los inmigrantes a refugiados políticos y a ilegales.<sup>9</sup>

Sin embargo, fuera de las acartonadas definiciones académicas, esta claro que es pobre todo aquel que es incapaz de disfrutar las posibilidades de participación y cultura que tiene la sociedad a la que pertenece.

### Los países del Norte tienen también su Sur

La geografía de la pobreza europea comprueba la tesis de Andre Gunder Frank, del centro - periferia, ubicando las zonas más pobres en el sur de Europa e Irlanda, seguidas de cerca por el Norte de Inglaterra y las antiguas zonas Industriales de Bélgica y los Países Bajos.

Específicamente las regiones más pobres de Europa son Andalucía, Extremadura, Campania y Basilicata.<sup>10</sup>

Como una prueba de este modelo, se observa que en las ciudades como Londres, Paris, Rotterdam, Hamburgo, Francfort, Milán ó Madrid con frecuencia sus costas doradas tienen suburbios empobrecidos.

Esta fea realidad es retiradamente tratada de ocultar y se niega porque hiere la sensibilidad de estas sociedades que aun sienten muy abiertas las heridas en un pasado muy reciente, marcado por la guerra, el hambre, el odio y la muerte. Sin embargo un recorrido no turístico, por los suburbios de las principales ciudades de los países industrializados, revela la existencia de un cuarto mundo. Esta nueva denominación hace una clara alusión a la clasificación que fue usada por el economista francés Sauvy, al dividir al planeta en tres mundos. El primero de los países capitalistas el segundo el

<sup>9</sup> Commission of european Communities."New Poverty in the European Community" Macmillan Press 1 990 pág. 45

<sup>10</sup> Fernández Viguera Blanca "Genero social y procesos de empobrecimiento, en Desigualdad y pobreza Hoy" Colectivo IOE Edit. Talasa Madrid 1 995. Pág. 80

antiguo y desaparecido bloque comunista y el tercer mundo los países no alineados.

Lo anterior nos plantea algunas interrogantes: ¿Es mejor dormir en el metro y al lado de un hermoso almacén en Londres, París o Amsterdam o ser un indígena marginado en Chiapas, vivir en un campamento de refugiados o sobrevivir en una choza brasileña?

¿Quién es comparativamente más pobre, alguien que recorre hambriento los ricos escaparates con luz o quien no tiene agua corriente y puede morir de una enfermedad medieval como el cólera?

### El Desempleo en Europa y su correlación con la pobreza.

El desempleo (Paro) en Europa ha pasado ha constituirse en un cáncer social que se extiende sin parar desde la crisis económica de 1991. A finales de 1990 la cifra de desempleados (Parados) se ubicaba en 12 millones. A partir de entonces ha crecido. En 1991 alcanzo los 13,627,000 millones, un año después superó los 15 millones. En 1993 la cifra alcanzó los 17,799,000 parados. Desde entonces la cifra ha girado en torno a los 18 millones.<sup>11</sup>

En algunos países como España la situación es de verdadero escándalo. Con una tasa de 22.1 % de paro en 1996 es el doble que la francesa (1 2.4%).

Si la situación es preocupante, el desempleo juvenil, coge tintes dramáticos. El 21.8% de los europeos entre 15 y 24 años esta en el paro, Una tasa que en España se dispara hasta un escalofriante 41.9% es también un enorme problema en Finlandia (35.3%), Italia (33.5%) Grecia (31%) Francia (28.9%) y Bélgica (22.9%).<sup>12</sup>

Por si fuera poco, si a la falta de empleo se le añade la precariedad del empleo existente. En España otra vez, la tasa alcanza el 33.6% de los empleados que no tienen contratos indefinidos. Una tasa que casi dobla la de Finlandia 17.3% y

casi triplica a los dos siguientes peores: Francia con 12.5% y Holanda con 12 %<sup>13</sup>.

Esta situación hace que debamos cambiar la idea que existe en muchos países *tercermundistas* del falso paraíso en los países desarrollados.

Para enfrentar este flagelo del desempleo. Francia con un nuevo gobierno socialista ha implemento en forma obligatoria una ley que reduce la Jornada de trabajo a 35 horas, proyecto a la que se ha sumado Italia. Esta reducción implica para que sea factible una reducción del salario con lo cual la situación de pobreza parece complicarse.

En el pasado algunos países europeos habían emprendido acciones como la jubilación anticipada para favorecer el ingreso de los jóvenes, lo que implica sin embargo, aumentar la carga social de las empresas.

Otra popular medida ha sido el crear empleo a tiempo parcial, o crear nuevos puestos en la Administración gubernamental, esto último ha provocado mayor gasto social y un mayor déficit gubernamental.

Los empresarios han pedido que se cree un esquema de flexibilidad laboral parecido al que se usa en Estados Unidos el cual tiene una ejemplar tasa de paro de 3.5%, pero donde existen sin embargo, 40 millones de habitantes sin seguridad social.

Recientemente países como Inglaterra han implementado iniciativas como la llamada *Empleabilidad* que busca mejorar la formación y desarrollar nuevas capacidades en las personas a lo largo de toda la vida. Así mismo se busca eliminar las barreras a las pequeñas y medianas empresas, reduciendo las formalidades administrativas y favoreciendo la creación de infraestructuras.<sup>14</sup>

Recientemente en la llamada *cumbre del empleo* la mayor parte de los países europeos (con la increíble excepción de España) han asumido el

<sup>11</sup> W.O. "La crisis de 1991 disparo el desempleo en toda la UE" El País 21 de Noviembre de 1997 pág. 65

<sup>12</sup> *ibidem*

<sup>13</sup> *ibidem*

<sup>14</sup> X.V.F. "Prodi compensa su alianza con Francia aceptando recetas de Blair" El País 21 de Nov. 1997 pág. 64



compromiso de contribuir a la generación de empleo mediante 8 medidas específicas:

**Principales acuerdos en la cumbre europea de Luxemburgo sobre el empleo.**

1. Se comprometen a ofrecer una nueva oportunidad de empleo, capacitación (*formación en España*), reciclaje o practicas laborales a los jóvenes de menos de 25 años que hayan pasado 6 meses en el desempleo.
2. Se asume el mismo compromiso que para los jóvenes pero antes de que hayan pasado 12 meses.
3. Se acuerda incrementar el porcentaje de empleados en capacitación, para alcanzar la media de los tres países miembros con mayor formación, misma que se definirá luego de un año de gestión.
4. Se vigilará que las cualificaciones personales se adapten a las necesidades de trabajo.
5. Se reducirán los obstáculos a las iniciativas que identifiquen nuevos "yacimientos de empleo"
6. Se reducirá progresivamente las cargas fiscales sobre el trabajo sobre todo para empleos no calificados y poco remunerados. Se examinará si conviene un impuesto energético o sobre contaminación, (lo que en principio parece tener poca relación con el tema de empleo).
7. Los quince países que conforman la Unión Europea, instan a los agentes sociales a fórmulas flexibles de trabajo por ejemplo, sobre el computo anual del tiempo de trabajo la reducción del tiempo de trabajo o la reducción de horas extraordinarias.
8. Se amplía una partida presupuestal de 450 millones de ecus para fomentar el empleo en las empresas pequeñas y medianas.

Fuente.- *Elaboración propio a partir de El País "La cumbre del empleo" 22 de Noviembre de 1997 pág. 47.*

Estas nuevas acciones buscan enfrentar entre otras cosas una de las fuentes negras de la pobreza en Europa que son los llamados *parados de larga duración* esto es, la gente que tiene más de un año buscando empleo sin lograrlo, los cuales alcanzan la aterradora cifra del 48% de los desempleados europeos, siendo particularmente grave en el caso

de Italia con (65%), Bélgica (61%), Irlanda (59%), Grecia (56%), España (53%) y Portugal (50%).<sup>15</sup>

Dentro de las razones que se han esgrimido erróneamente para justificar estos niveles de desempleo hay 3 hipótesis generalmente usadas:

- El desempleo es una consecuencia inevitable de la mundialización de la economía
- La competencia de los países en desarrollo con su *dumping social* es la principal causa del desempleo en Europa.
- El reparto del trabajo y la reducción de horas es un paliativo para crear nuevos puestos.

Aunque como han reconocido recientemente el grupo Consultivo sobre la Competitividad formado por empresarios políticos y sindicalistas europeos esto no es cierto, la mayor parte de los países desarrollados se han apresurado a cerrar sus fronteras a la inmigración y han hecho más rígidas sus leyes migratorias.

**La revancha y avalancha de los pobres**

El fenómeno de la globalización, ha creado dentro de sus saldos "negativos" un desplazamiento de inmigrantes del tercer mundo hacia los países ricos.

Obligados a seguir los designios del nuevo imperialismo económico del Banco Mundial y el FMI, los gobiernos de los países en desarrollo han aplicado políticas neoliberales draconianas, siendo impelidas sus sociedades a competir en el mercado global casi con la única ventaja competitiva de los bajos salarios que le pagan a su población en el animo de "atraer inversiones que generen empleos".

Esta injusticia global, hace atractiva para un numero creciente de personas, la aventura de buscar nuevos horizontes, compitiendo las naciones pobres con las sociedades industriales, con lo que ahora los economistas llaman "un poderoso *dumping social*".

Al crecer la inmigración hacia las economías más poderosas, se han empezando a modificar los

<sup>15</sup> W.O "La crisis ... op. Cit. Pág. 65



indicadores demográficos de las naciones poderosas, con una invasión silenciosa que les esta pasando la cuenta de su pasado colonial a las otrora potencias imperiales. Según la Oficina del Censo Americana, para el año 2050 habrá en EUA 23 % de hispanos, un 16 % de afroamericanos y 10% de asiáticos, esto es, el fin de las minorías. En Francia, según *The Economist*, para Abril de 1996, uno de cuatro franceses es inmigrante o hijo de ellos y el Islam se ha convertido por su numero de seguidores, en la segunda religión de Francia.<sup>16</sup>

Sorpresivamente en España, un país de inmigrantes hasta la generación pasada, las reglas y leyes de inmigración, han seguido la política de puertas cerradas de sus socios europeos, dando como resultado que se tenga el número más bajo de inmigrantes de Europa- 402,000 con datos de 1994, esto es, menos del 2% cuando la media europea ronda el 4%.<sup>17</sup>

Lo anterior parece dibujar un escenario mundial complejo, donde son previsibles la multiplicación de los brotes de xenofobia y el desmemoriado racismo criminal en las sociedades industriales que se empobrecen desde dentro y que al envejecer, pasan a los pocos jóvenes que trabajan, la obligación de soportar pensiones de gente que se jubila más pronto y que vive más.

### La otra pobreza de los ricos

El filósofo español **José Ortega y Gasset** decía que en las sociedades de gran pobreza moral la única diferenciación que se puede hacer es a través del dinero.

Me pregunto quién es más pobre un ciudadano de un país pobre o en vías de desarrollo, que pese a las condiciones de salud, alimentación y bienestar, viven integrados en comunidades donde se percibe calor humano pese a las calamidades, o en las sociedades doradas donde los pobres deben humillarse hincados con llamativos letreros en el

pecho, abandonándose al rechazo, a las miradas de desprecio de quienes pasan por las bonitas avenidas, pensando que sin duda se trata de holgazanes y drogadictos que de otro modo no los miran siquiera. Simplemente han aprendido a desaparecerles de su vista y no les causan ningún sentimiento, ya que se asume que se merecen el destino que tienen.

Personalmente pienso que si tuviera la capacidad de elegir entre ser un pobre de los ricos o un pobre de los pobres escogería ser lo segundo, sin con ello me sintiera acogido por las gentes que sufren lo que yo.

Mi experiencia de vivir en Europa me ha enseñado que la ilusión que tenemos los ciudadanos de países en desarrollo sobre las sociedades industriales, es eso; una ficción. He descubierto que el innegable aumento del bienestar que ha ocurrido en las sociedades europeas no ha llevado a un crecimiento verdadero de los valores humanos. La gente entre más tiene se encuentra más solitaria, más preocupada de perder sus posesiones, lo que induce a una autismo racista y neurótico para evitar perder la seguridad tan duramente conseguida, incluso en la bella España no deja de ser triste el observar que el ciudadano medio se individualiza cada vez más porque se esta haciendo europeo.

Paradójicamente, los adelantos de la comunicación contribuyen a exacerbar esta soledad egoísta y sorda, con la promoción de la basura televisada y noticiosa que constituye siempre una impresionante crónica de infamias, una promoción de pobres valores que idealizan a los nuevos y viejos aristócratas - los ídolos deportivos que son olvidados inmediatamente finalizada su vida activa; los cantantes y famosos que salen en las revistas. Esta colección de miserables dorados que han perdido su intimidad y que viven para satisfacción y morbo del gran público. Es significativo indicar que las revistas y los periódicos más leídos en Inglaterra y España sean casualmente los deportivos y las revistas como ¡hola! que presentan en grandes fotos las vidas y miserias de estos seres ideales que en medio de sus casas y sus cosas sonríen felices.

<sup>16</sup> Bertrand Scheinder "El escándalo y la vergüenza" informe al club de Roma. Círculo de Lectores Barcelona primera edición 1995 pág. 13

<sup>17</sup> Colectivo IOE 1994 "Unos y otros en VVAA" Ed. UNAM citado por Llamo de Espinoza Emilio en "Emigración, racismo y sociedad multicultural. Temas para debate, 17 1996



Esta estructura de valores que hace que la gente que viaja por los trenes, en el metro o los autobuses, no se mire nunca, se vuelva arisca, desconfiada, cuide sus bolsos, no sonría. Es el resultado de esa pobreza moral de la que habla **Ortega** que elimina al hombre al nivelarlo, al darle una estructura de valores orientada a tener y a gastar, lo cual suele traer más soledad, más neurosis y un curioso rechazo a tener hijos o casarse, que han convertido a las sociedades europeas en grupos humanos con tendencias crecientes al envejecimiento y a la senectud moral.

La prosperidad mientras más recursos tienen a su alcance parece producir una clase de miseria más profunda y quizás mucho más dolorosa que la física: El empequeñecimiento del alma.

Por eso, hoy el poema de **John Donne** es más vigente que nunca.

No preguntes por quien doblan las campanas- Las campanas ya están doblando por todos.



## Referencias Bibliográficas

1. J. Bentham, "Essays on the poor laws 1796", inéditos citado por Stuart Woolj "Los pobres en la Europa moderna" Ed. Crítica. Barcelona 1989.
2. The World Bank "World Tables" 1995. Pág. 764
3. The World Bank "World Tables" 1995. Pág. 645 y 3
4. Boerman Coenraad "La cara pobre de Europa. La Iglesia y los nuevos pobres de Europa occidental" Presencia social. 1994. Bilbao
5. Centro Nuevo Modelo de Desarrollo: Norte - Sur: La fábrica de la pobreza. Ed. Popular 1994 Pág. 20. y PNDU Informe sobre el desarrollo humano Pág. 184
6. PNDU Informe sobre el desarrollo humano 1995 Pág. 178 y 179.
7. Lavín: " Bruselas constata que los países de la UE también se benefician de los fondos de cohesión" Expansión Pág. 25. 6 de Noviembre de 1996
8. Alonso Torrens en "Reflexiones en torno a las investigaciones sobre la pobreza en España" Talasa ediciones 1995 Pág. 93.
9. Comision of European Communities. "New Poverty in the European Community" Macmillan Press 1990 pág. 45.
10. Fernández Viguera Blanca". Genero social y procesos de empobrecimiento, en Desigualdad y pobreza" Hoy, Colectivo IOE. Ed. Talasa Madrid 1995. Pág. 80
11. Bertrand Scheinder *El escándalo y la vergüenza*" informe al club de Roma" Circulo de Lectores Barcelona primera edición 1995 Pág. 13
12. Llamo de Espinosa Emilio en "Emigración, racismo y sociedad multicultural"
13. X.V.F " Prodi compensa su alianza con Francia aceptando recetas de Blair El País 21 de Nov. 1997 Pág. 64
14. W.O. "La crisis de 19,91 disparó el desempleo en toda la UE". El país 21 de noviembre de 1997 Pág. 65
15. El País "La cumbre del empleo" 22 de Noviembre de 1997 Pág. 47.

